

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO  
España . . . . . 1 24  
Extranjero (Unión Postal) . . . . . 2 50  
Número suelto . . . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . . . 10

HORAS DE DESPACHO  
Redacción: Desde las cuatro de la madrugada á las nueve de la noche.  
Administración: Desde las siete de la mañana á las siete de la noche.  
Teléfono 27  
Oficinas: Conquistador, 30

## LECTURAS NUEVAS

### El culto á la voluntad

Lecturas nuevas las llamo, y esto no es verdad en absoluto. Son nuevas, por mejor decir, casi desconocidas en España, que es donde más falta hace popularizarlas y extenderlas. Los políticos se empeñan, erre que erre, en creer ó perjudicar que el problema de la restauración española es cosa de formas de gobierno y que ella ha de venir por la vía, tantas veces ensayada como desacreditada, de las revoluciones y pronunciamientos.

Nos encontramos ahora á la misma distancia de Europa que en tiempo de Carlos IV, y han pasado desde entonces por este país aquellas cinco ó seis revoluciones, amén de treinta ó cuarenta pronunciamientos, y hemos tenido un consumo constitucional tan intenso como que no bajarán de diez ó doce los cartapacios de folletos llamados constituciones, de los cuales hemos esperado la felicidad, á contar desde 1812.

Y, sin embargo, nuestra inferioridad no es cosa política ni formal, sino social, y de esencia: inferioridad colectiva, inferioridad de raza y de pueblo, que no constituye una consecuencia de los malos gobiernos, sino más bien causa y origen de que no los tengamos mejores. Hay que decir las cosas claras y no tolerar que los vendedores de profesión distraigan al pueblo de la única ruta que puede conducirle á su generación y progreso; la de mejorar á sí propio; la de enmendarse, la de ilustrarse, hacerse fuerte, trabajador y moderno; la de armarse para la lucha de la civilización; la de bastarse á sí mismo; la de convertir, por ende, á la sociedad española, desde el tipo aristocrático, militar y de conquista que la ha aniquilado, tipo industrial y de cultura que ofrecen las sociedades contemporáneas.

Este es el problema y no otro. Yo no dudo que algún día un partido fuerte, un partido nuevo que nada tendría de común con los partidos de comedia entregados al verbalismo y á la teorización de ateneo, un partido rigurosamente intelectual y productor, barrerá la decrepita ideología parlamentaria y cerrará el paso á las esperanzas cifradas en revelaciones políticas que agotan la escasa energía del país y distraen á las muchedumbres, haciéndolas acudir á una estación por la cual no ha de llegar nunca la regeneración soñada...

No. Esa regeneración no entrará jamás por la puerta de nuestro anticuado revolucionarismo. La nueva generación debiera incrustar esta preciosa verdad en su cerebro. Nuestras instituciones políticas no se diferencian del término medio de las instituciones políticas en los Estados liberales de Europa. Aspiran á una democracia los pseudoavanzados, y lo que falta no son las leyes.

Allí están, en los códigos, en la *Gaceta*, en el inmenso patetón levantado por Alcubilla á la Ficción constitucional... Lo que no existe, lo que está ausente es el pueblo á quien aplicarlas, es la democracia misma. Tenemos la vasija sin estrenar, y desde hace muchos años falta el líquido para verter en ella. Como que en España lo hicieron todos las minorías y no hubo, por ejemplo, nada más impopular que la constitución de 1812 y los doceañistas. Las épocas de algún progreso material y tangible, aquellas en que se dió un paso de veras, coincidieron con épocas de reyes filósofos y déspotas ilustrados: Carlos III, Ceá Bermúdez, Sartorius..., en pugna con el pueblo, con las muchedumbres, con el contenido social democrático, que no quería cementerios sino putrefacción en las iglesias, ni faroles, ni capás cortas, ni ascos, ni colonias en Sierra Morena, ni faros que alejasen el peligro de los buques cuyo naufragio era una fuente de bienestar para las poblaciones de la costa.

Digolo, no en son de apología del despotismo más ó menos ilustrado, sino pa-

ra que se juzgue lo que podemos esperar de lo otro...

En la misma España actual se da el caso de regiones que se reconstituyen á sí mismas y que han entendido que su mejoramiento político será prolongación y consecuencia de su vigor social y económico. Y empiezan por ellos.

En cambio, los viejos ideólogos, erre que erre, empeñados en mejorar la vajilla mucho antes que el puchero, y en poner bandeja de plata para los tradicionales y mezquinos garbanzos. ¿A qué? Digamos la verdad, la verdad que late en el fondo de todas las inteligencias: mientras la masa del país no sea mejor, no haya salido de su ineptitud ó de su inferioridad; mientras no se consiga traerla, de una manera veraz, al deseo de vivir la vida contemporánea, no pongamos en sus manos instituciones políticas complicadas y peligrosas que producen el efecto de un teodolito en manos de niños de teta.

Lo primero es que quiera vivir, esto es: que quiera trabajar y luchar. No es sólo la «España negra» y de hierro, la España de los Países Bajos, lo que ha pasado ó debe pasar definitivamente. No basta cerrar con siete llaves el sepulcro del Cid. Debe pasar también esa España peculiar de Dumas y Gautier, país de color local y de *villeggiatura*, arsenal de los libretistas de ópera, aduar soleado de los «Don José» y los «Lilas Pastia» de *Carmen*... ¡Ay de los pueblos «pintorescos», á quienes sólo visitan la curiosidad y el spleen, que son formas hipócritas del menosprecio!

En suma; la grande obra consiste en que este país, muerto á la voluntad, resucite á la voluntad. Consiste en volver de cara á la vida moderna á todo un pueblo que anda, sí, pero de espaldas, mirando el pasado, con nostalgias invencibles... Consiste en transformar la estructura, en cambiar el centro dinámico de esta masa social, trasladándolo desde el tipo *comunitario*, que ahora la cohibe, al tipo *particularista*, individual, de iniciativas espontáneas, de hombres que se bastan á sí mismos, sin tener que apoyarse eternamente en el grupo, en la familia, en el clan, en el Estado, en una suerte de *oficialización* universal y omnímoda...

El culto á la voluntad; la reacción contra la *abulia*; la disolución del *funcionarismo*; el espectáculo de una sociedad que engendra un Estado para devorarlo y vivir á su costa, como Saturno devora á sus hijos; el proletariado de los bachilleres y doctores; el sistema de educación consagrado á producir empleados públicos en vez de hombres aptos para la lucha y para crearse por sí mismos una posición independiente... todos estos y otros muchos puntos de vista tienen, á mi juicio, y trascendental interés para las que hemos convenido en llamar clases productoras.

De estas lecturas nuevas, de estos «libros de la voluntad», de estos himnos á la iniciativa y al trabajo libre, me propongo dar, de vez en cuando, en estas páginas, impresiones, resúmenes, comentarios ó lo que la emoción directa me vaya sugiriendo. Desde la filosofía á la literatura imaginativa, desde Emerson y Daniel de Foe hasta Nietzsche y Kipling, existe una producción interesantísima, consagrada á ese culto de la voluntad, como exaltación de la persona humana á su mayor grado de potencia, cuyo verdadero atributo es la originalidad perfecta.

Conducíanla unos por los derroteros del heroísmo domador ó manténganla otros en la línea de una perfección individual y simplemente auto-didáctica, como yo la entiendo, merece el mayor interés en una época de contemplativos y «abstencionistas» por exceso de intelectualidad. Sin método aparente, sólo guiado por la conexión interna de los asuntos y por la amenidad asquible á mi pluma inhábil, iré hablando de estos asuntos siempre que se presente ocasión.  
Miguel S. OLIVER.

## DEL EXTREMO ORIENTE

### Inglaterra-Rusia

11 de Noviembre.

Mientras vivaquean los dos grandes ejércitos de la Manchouria el uno frente al otro, abriendo una tregua á los movimientos tácticos y á los planes estratégicos, los grandes diarios fantasean sobre la guerra y la paz.

Uno de los últimos números del *Figaro* publica un notabilísimo artículo del coronel Marchand.

No luchan—á su juicio—Rusia y el Japon impulsados por el odio de raza, ni por rivalidad de intereses; la razón de la guerra es de mayor trascendencia: luchan Inglaterra y Rusia por el dominio del mar, «laboratorio de incansable actividad, para las grandes creaciones».

Dueños del mundo fueron, al serlo del mar, Cartago, Roma, Venecia, España y Holanda; dueña del mundo es hoy Inglaterra.

El secreto de la fuerza vital de las naciones está en las escuadras que vigilan y protegen las vías comerciales. *Qui tient les routes maritimes tient la Terre.*

Tres guerras ha sostenido Rusia con Turquía en el espacio de un siglo; en 1828, en 1853 y en 1878. ¿Cuál era la finalidad moscovita? Ocupar el Bósforo y los Dardanelos, más que hacer tremolar el pabellón ruso sobre Santa Sofía; tener franco acceso al Océano.

Los tratados de San Stefano y Berlín no permitieron ver convertidos en realidad sus sueños: sus victorias no cristalizaron; sus sacrificios fueron estériles.

Rusia tuvo que entregar Chipre á Inglaterra, punto avanzado que le permitía vigilar á la vez el Bósforo y Suez; después de Chipre ocupó la Gran Bretaña, Alejandría y el bajo Nilo...

Su fracaso le hizo volver la vista á Oriente, y decidió buscar la conquista del mar libre en el Pacífico, y obtener Port-Arthur donde las bajas temperaturas no cierran su puerto.

En 1897 China le cedió durante noventa años, lo que pudo ser el Gibraltar ruso de Oriente. El tenaz plan Slavo se afirmó con la ocupación de Port-Arthur, desplegando fecundas iniciativas, al extremo de que en 1902, cinco años después, tendía sobre la última travesía los raíles que unen Petersburgo, Vladivostok y Port-Arthur, y llegaba á la costa del mar azul, la primera locomotora y á este seguía otra y otra, arrastrando trenes de emigrantes.

Rusia, el gigante de la tierra, había logrado colocar un pie sobre el Océano: iba á realizar el testamento de Pedro el Grande. La sombra que empañaba su frente desde la pérdida de Azof, la borraría Port-Arthur.

Inglaterra no dormía: no duerme jamás, apenas vencidos los boers, recuerda á su aliado el Japon, que las cláusulas del tratado de 1902 están incumplidas, lanzándole á la guerra contra Rusia: los japoneses en el Extremo-Oriente son «soldados de los ingleses», mercenarios de la Gran Bretaña.

No debe olvidar, que entre sus aliados y sus adversarios; entre los dos colosos, ha de ser fatalmente aplastado.

Habría conquistado gloria militar, á costa de mucha sangre: un sol que brilla enrojecido camina á su ocaso; no es un sol naciente.

XX.

## INFORMACIONES PARA «LA ALMUDAINA»

### Políticas y parlamentarias

12 Noviembre.

Desde «El Gráfico» que para combatir al señor Maura nos lo presenta coronado con flores del loto y crisantemos enfermos, hasta el meliflao «Correo» todos los diarios de oposición haciendo eco al señor Conde de Romanones han batido el record de indisponer al señor Fernández Villaverde. Alagos, ironías, llamamientos patrióticos, toda la gama

de la habilidad ha sido barajada para cazar al que todos hemos convenido en llamar—quizá con justicia—ilustre hacendista.

El señor Villaverde y sus amigos hasta ahora con gran pesar de las oposiciones, continúan oficiando de perfectos ministeriales.

El señor Conde de Romanones pronunció un buen discurso doctrinal demostrando que estudia y que su ambición de ocupar un puesto preeminente en el partido liberal es legítima.

Ayer consumió un turno en contra del proyecto de saneamiento el Director de «El Globo» señor Riu gran conocedor de los asuntos económicos y defeció su proyecto reasumiendo el debate el señor Fernández Villaverde. Se habló mucho del ego, de los vergonzosos empréstitos de 1868 á 1876—de la *gloriosa á Segunto*, que nos empobrecieron, afirmando el señor Riu que «había en España personas que conocían tan bien la práctica de los negocios y estaban tan apegados, que podían llegar á sacar á su capital un interés que muchas veces llegaba al 100 por 100 y que había Ministros tan desgraciados ó tan ignorantes, que no veían en que forma iba España empobreciéndose con aquellas acuñaciones de moneda y emisiones de deudas...»

Poco ó nada nuevo se dijo del tan traído y llevado proyecto de saneamiento; quizá hoy, que continuará en el uso de la palabra el señor Fernández Villaverde y entrará de lleno según propia manifestación en la exposición de su proyecto, se marquen nuevas orientaciones al debate, que se vislumbra termine en forma de avenencia en aquello que pueda ser materia de transición con el proyecto presentado por el ministro de Hacienda señor Osma.

Me consta que el señor Maura tiene gran empeño—y los empeños del señor Maura suelen llevarse á la práctica—sean ley los presupuestos el próximo 10 de Enero. No tardará su discusión en figurar á la orden del día.

Para cuando se discutan los presupuestos del ministerio de Instrucción Pública, don Alejandro Rosselló explanará un plan completo de enseñanza que adelantará oportunamente, y el Diputado por Ibiza en forma de enmienda al de Gobernación pedirá que se cree una estación sanatoria en el puerto de la capital de su distrito y que sustituya un buque de vapor al velero que presta hoy servicio de correos entre Ibiza y Formentera.

\*\*\*

## Revista Teatral

### «El amor que pasa»

Teatro Lara.—Madrid.—«El amor que pasa» comedia en dos actos original de don Serañín y don Joaquín Alvarez Quintero.

Arenales del Rio es un pueblo andaluz formado casi exclusivamente por mujeres; allí hay señoras dotadas de tan rara fecundidad, que han dado á luz quince vástagos, todos hembras. Los pocos hombres que hay en estado de merecer, son viciosos y borrachos; no se ocupan del bello sexo, y las lindas muchachas del pueblo ven transcurrir sus días en celibato forzoso, de que no bastan á librarlas sus apenanzas personales.

Llega un día un hombre soltero joven rico, elegante; no hay que decir la impresión que su llegada causa en aquel gineteo.

Pero ¡ay! aquel hombre solo va de paso á visitar el padre que nacieron sus padres; vive errante, sin establecer en parte alguna su nido; entretenido por las gracias de las hijas de Arenales, detiense allí seis ó siete, días y tras la breve estancia, que un continuo *liriz* hace más agradable, abandona el pueblo, dejando en más de un corazón el melancólico recuerdo del amor que se aleja...

A una de las muchachas, á la gentil Socorrito, promete escribir con frecuencia, dejándole entrever que volverá... Pero ella, con razón no confía en su promesa... En la vida errante de él, el paso por Arenales, es sólo un episodio más que sólo dejará pasajero recuerdo; en la vida monótona y sedentaria de ella, es un acontecimiento excepcional que ha hecho surgir un sentimiento hasta entonces desconocido, que dejará huellas acaso indelebles... *Es el amor que pasa.*

Tal es la idea capital de la nueva producción de los hermanos Quintero, estrenada con éxito justo y felicísimo. Acerca de dicha obra, dice Angel Guerra:

«Que rastro espiritual, de pena sin nombre, deja el amor que pasa por aquel poblado andaluz!

Y no me refiero á la mecánica teatral que es cosa sabida manjean admirablemente los Quintero. La sencillez de sus diálogos reviste un encanto incomprendible. No es la agudeza lo que en ellos me gusta; es cierta gracia íntima, retozo de espíritus que se comunican al desgaire.

Mirando á la entraña de esas dos comedias mencionadas, encuentro en ellas una delicadeza de creación que acredita un alto sentido de poetas.

Son ellas modalidades de un arte singular, con carácter inconfundible. Sin duda los Quintero, de persistir en la corriente dramática que han iniciado y que en «Las flores», como en «La zagalita» y como en «El amor que pasa», se hace patente, harán un teatro propio, al que en vano se le buscará entroncamiento en la historia del arte escénico español.

Barruntos de ese mismo sentido poético no se encontrarán por acá más que á ratos en Rosifol.

Cierto que no abundan en esos estados de al matragicos, en esas luchas íntimas que sólo á la penetración psicológica de Hauptman son fáciles. Pero en la vaguedad de la visión poética, en ese espiritualismo que flota sobre los dolores del vivir, esos dramas que se desenvuelven sin voces ni gestos, intensamente íntimos, reconocemos que aciertan muy de veras los hermanos Quintero.

«El amor que pasa» es una comedia digna de elogiarse á todo trapo. Mis aplausos sean para ella los más entusiastas Y á otra. Ahí está el triunfo; ahí está el arte.»

### «La casita blanca»

Teatro de la Zarzuela.—Madrid.—La casita blanca obra de Thous y Cerdá, música de Serrano.

La casita blanca, zarzuela de los señores Thous y Cerdá, valencianos, tiene por lugar de acción un pueblo aragonés, y en él se celebra la fiesta de la Maya, privativa de los lugares de Castilla.

Esto quiere decir que á los señores Cerdá y Thous no les arredran las categorías de Aristóteles, y que el *situs* y el *habitus* no les deben quedar agradecidos.

Hay que alabar, aun cuando parezca mentira, un singular acierto en el juego escénico, en la preparación de situaciones, en todo aquello que es *teatralismo*, habilidad y tipo feliz para el movimiento de los personajes.

Todo el éxito, que fué mucho, de la obra se debe á la partitura de Serrano. Brillante, vigorosa, linda, la música de *La casita blanca* pide á voces un libro infinitamente mejor. No es música por horas. El dúo con temas de jota es de una inspiración rica, si bien de larga duración. La misma jota del final, instrumentada soberbiamente, no produjo entusiasmos grandes, á causa, también, de su duración. El maestro Serrano «se durmió en la suerte» haciendo música preciosa, y á nuestro buen público, hasta la gloria, si es mucha, le cansa.

### «La estirpe de Júpiter»

En el Español.—La estirpe de Júpiter: comedia en cuatro actos y en prosa, original de don Manuel Linares Astray.

Esta obra fué estrenada en Barcelona. Me aquí algunos párrafos extraídos de la crítica que de la obra hace Zeda. El éxito, justo es decirlo, no ha sido en Madrid tan bueno como en la capital de Cataluña. El público de la corte aplaudió sin reserva el acto primero; mostróse menos entusiasmado en el segundo, y trocó su entusiasmo en cortejía en el tercero y cuarto.

Pretende, á mi entender, el autor de *La estirpe de Júpiter*, demostrar, y si no lo pretende resulta así de su obra, que el amor verdadero alienta y vigoriza mucho más la inspiración artística que los apetitos materiales y los satisfactores de la pasión combinada en el orgullo. Cloto es el amor; la duquesa de Lavedra es la pasión; Petrilla el apetito brutal. El pintor Lorenzo Quintana desdéná á Cloto el amor verdadero; embriégase con la pasión de la duquesa; cree luego que puede encontrar algo parecido al amor en los brazos de Petrilla, y al fin, desengañado, vuelve á Cloto, y con el amor de ella recobra la inspiración y la salud.

El autor de *La estirpe de Júpiter* ha incurrido en su crítica social en el mismo defecto en que incurrió Paifocas en sus críticas de arte. Este busca deliberadamente defectos en las obras artísticas, y se complace en ponerlos de relieve, exagerándoles: Linares Rivas escarba en la sociedad, recoge una porción de maldades, indignidades y bajezas, las enlaza y teje en su comedia, y nos dice: «esa es la crítica de la sociedad».

Creo sinceramente que se equivocan Paifocas y Linares.

## PALMA

El señor Juez de primera instancia é instrucción del distrito de la Lonja ha remitido al Gobierno civil para su publicación en el B. O. de la provincia una cédula de notificación en virtud de providencia recaída á solicitud de don Miguel Puigserver en un expediente de ejecución.

El nuevo Fiscal de la Audiencia de Palma don José Serrano Delegado, participó en fecha de ayer al señor Gobernador civil de la provincia haberse posesionado de su cargo, ofreciéndole su cooperación para los mejores efectos de Justicia.

Por la Delegación de Hacienda de esta provincia se emplaza á don Miguel Serra de Gayeta, para que se persone en aquellas oficinas en el plazo de quince días, al objeto de subsanar ciertos defectos existentes en un expediente sobre reducción de un censo que el mismo solicitó.

En un tren especial fué trasladada ayer mañana á Binisalem el cadáver de doña Francisca Llabres y Pujol.

El señor Coronel del Regimiento de infantería de Palma nos ha participado que los individuos de primera y segunda reserva de dicho Regimiento que no hayan pasado la revista anual, pueden verificarlo hasta el día 30 del mes corriente todos los días laborables de 9 á 13 en las oficinas del Cuartel del Carmen.

Transcurrido este plazo, á los que hayan dejado de hacerlo, se les impondrá el correctivo que marca la ley.

Nuestro corresponsal en Madrid nos escribe las siguientes líneas:

En el elegante despacho de Tirso Escudero en la Comedia fué leída el jueves por la tarde la traducción del drama de Santiago Rusiñol «El Místico» en prosa vibrante de Joaquín Dicenta:

Asistieron á la lectura, á mas de la compañía que actúa en la Comedia muchos periodistas, que elogiaron la obra ya dada á conocer en Cataluña por Borrás con gran éxito y el acierto y cariño con que la vertió al castellano el autor de *Juan José*.

Se nos solicita la inserción de las siguientes líneas, lo que hacemos, por tratarse de una manifestación de agradecimiento:

Señor Director de «La Almudaina». Muy Señor mío y de mi mayor consideración: Suplico á V. la inserción de estas líneas en el periódico de su digna dirección con objeto de hacer constar la curación de mi hijo Teodoro por el Catedrático de Gimnasia de este Instituto don Eusebio Ferrer Mitayna.

A consecuencia de un humor blanco en la rodilla izquierda que desde el año 1895 ha venido padeciendo mi hijo, se vió obligado á dejar el trabajo y para salir de casa, sus compañeros lo tenían que acompañar de sus brazos; y el señor Ferrer en el espacio de tres meses por medio del masaje y tratamiento terapéutico, ha conseguido que andara sin ayuda de nadie y ni de bastón que ha tiempo llevaba y hoy se encuentra sano y fuerte.

Agradecido al señor Ferrer ruego á V. lo haga público para que llegue á conocimiento de las personas que se hallen atacadas de la misma enfermedad.

Dándole las gracias anticipadas queda de V. afectísimo S. S. q. b. s. m.—Cesáreo Perez Martin.

Arrabal de Santa Catalina, Calle 13 número 12 (Palma).

Por el Juzgado del distrito de la Catedral se cita de comparecencia á varios vecinos de esta ciudad, con objeto de prestar declaración en causa que se sigue en el mismo por el delito de estafa.

Servicios prestados por la guardia civil:

En la Comandancia de esta provincia se anuncia en pública subasta, que tendrá lugar á las once de la mañana del 1.º de Diciembre, la venta de las escopetas ocupadas por aquella fuerza y guarda jurados.

—La del puesto de Sansellas ha denunciado al alcalde de dicha villa á tres sujetos por pastoreo abusivo.

Al dar la noticia de la vacante de una Secretaría en Menorca, pasó sin publicarse que esta secretaría vacante era la del pueblo de San Luis de dicha isla de Menorca.

En las secretarías de los Ayuntamientos de Son Servera Muro Capdepera y Mercadal se han expuesto al público á efectos de reclamación los repartimientos formados sobre las riquezas rústica y pecuarias para el año próximo.



das las escuelas de niñas que acompañaban sus respectivas profesoras guardando orden y compostura y cantando oraciones durante el trayecto. Al unirse y despedirse de los de S. Arracó se han dado vivas á la Virgen. Había una comisión del Ayuntamiento y un numeroso gentío principalmente mujeres.

La dirección y manejo estaba á cargo del padre Auba y del cura de este pueblo. La tarde convidaba y por eso ha sido un paseo delicioso tanto por peregrinos como por curiosos, no habiendo nada desagradable que mencionar. Al entrar otra vez en el pueblo serían las cinco de la tarde y una vez reunidos en el templo, el P. Auba les ha exhortado que continúen por la senda señalada por Cristo y sus discípulos sin miramientos ni escrúpulos á pesar de la guerra que se hace á la religión.

Las peregrinas llevaban tres pendones que en el trayecto se reemplazaban para llevarlos las presidentas de los coros de María.—C.

13 Noviembre 1904,

**La Puebla**

La señal de ser buena ó mala la primera feria de esta villa, ha sido la vendedora de Castañas y Cocos llamada *Na Simona*, presentándose este año muy risueña; señal de buena feria; todos los años viene el día antes, llegando á esa con el tren de las 17, y como de costumbre de los demás años, pasaron á recibirla una infinidad de chiquillos que de seguro que al llegar á la casa donde se hospeda, casa de Juana *Reala*, calle Mayor número 73, llevaba una escolta de más de 200, y gracias al guardia municipal José Pastor Vidal, no hubo desgracia que notar, pues era del todo imposible transitar por dicha calle y siempre dando vivas á Simona, contestando ella con la misma palabra *¡viva!*

—El día 11, día de la feria se presentó hermosísimo; á las 9 era del todo imposible transitar por la espaciosa Plaza, calle Mayor, y Mercado, aumentando muchísimo más la concurrencia después de la llegada del tren de las 10, en cuyo tren llegó el Excmo. señor Gobernador civil de la provincia, habiendo acudido á recibirle las Autoridades y un inmenso gentío, hospedándose en casa del señor Alcalde, don Miguel Planas Poquet.

A las 16 visitó el hermoso Cementerio de esta villa, acompañado del señor Alcalde, del ex alcalde don Juan Serra Caimari, don Pedro Ignacio Crespi Socías, Médico, y don Ignacio, hijo mayor del señor Planas; por la noche asistió al Teatro, ayer á las 8, salió para la Albufera, regresando á las 13, y por la tarde visitó las escuelas de esta localidad, y con el tren de las 17:30 salió para la Capital, tributándole este pueblo una cariñosa despedida.

—En esta villa hay un cerdo cebado en casa de *L'amón Toni* de *Crestax*, calle Mayor, número 64, que se cree que su peso sea de unos 340 kilogramos, más de 32 arrobas; pocos, son los vistos en esta villa de igual peso.

—Don Mateo Soler Beltrán, ex-estancero, ha sido nombrado espedidor de tabaco de la espedidería número 2, cuyo despacho tiene en su casa, calle del Misterio número 23.—C.

13 Noviembre 1904.

**Notas del Mar**

**El bergantín de guerra «Miso»**

A cosa de las diez y media de la mañana de ayer llevó anclas para la mar el bergantín de guerra, italiano, escuela de guardias-marinas *Miso*.

Su Comandante se despidió de las autoridades.

Según noticias el *Miso* se dirige á Mahón en donde permanecerá varios días, saliendo luego para Valencia en donde se encuentra fondeado el buque de su misma nacionalidad *Palimuro*.

Desde aquel punto emprenderá un nuevo viaje por el Mediterráneo haciendo escala en los principales puertos del mismo.

El vapor *Isleño* con carga de efectos y varios pasajeros, salió ayer al medio día para Marsella.

Dicho buque tomó unos quinientos sacos de almendra y una importante partida de cestos de fruta.

—Ha salido de Barcelona para Palma la polacra goleta *Maria* con efectos.

—Al mismo puerto ha llegado el bergantín goleta *San Francisco* que hace varios días salió de este puerto con carga general.

—En la tarde de ayer llegaron á este puerto el falucho *San Antonio* de Culiera, con arroz y la balandra *Joven Antonia*.

—Se ha despachado para Barcelona el vapor dinamarcos *M. E. Holm* con efectos de tránsito.

—A la hora de costumbre salió anoche para Barcelona el vapor correo *Miramar* con la balija pasajeros y carga general entre la cual figura una importante partida de sacos de almendra y habichuelas.

«Las Sales del Pilar» purificando la sangre y evitando y corrigiendo los trastornos del estómago, preservan á los sanos y curan á los enfermos.

**Cultos**

**Para hoy**  
**Jubiléo de Cuarenta Horas**  
 Empiezan en Santa Cruz en honor de Santa Gertudis: Exposición á las seis y cuarto de la mañana, á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde á las cuatro los actos de coro, al anochecer Rosario, novena con sermón por el Reverendo Padre Cañellas S. J. y la reserva de S. D. M.

**Otras funciones**  
 En San Francisco á las siete y media durante una misa el ejercicio de los Martes de San Antonio de Padua el que se repetirá al anochecer con solemnidad.

**Visita á la Corte de María**  
 En la Catedral á Nuestra Señora de la Asunción. (Privilegiada).

**Para mañana**  
**Jubiléo de Cuarenta Horas**  
 Continúan en Santa Cruz en honor de Santa Gertudis: Exposición á las seis de la mañana, á las diez Tercia y Misa mayor solemne con sermón que dirá el Reverendo Padre Cañellas S. J.; por la tarde á las cuatro los actos de coro, al anochecer rosario novena con sermón por el mismo orador de la mañana y la reserva de S. D. M.

**Visita á la Corte de María**  
 En Santa Teresa á Nuestra Señora del Carmen.

**ULTIMAS COTIZACIONES**

| VALORES LOCALES                     |        |
|-------------------------------------|--------|
| Fomento Agrícola . . . . .          | 101 00 |
| Crédito Balear. . . . .             | 101 50 |
| Saluera Española. . . . .           | 149 00 |
| Bonos Municipales . . . . .         | 41 00  |
| Obligaciones al 6 por 100 . . . . . | 104 00 |
| Obligaciones al 5 por 100 . . . . . | 102 00 |
| Islañas . . . . .                   | 58 50  |
| Obligaciones de la Islaña . . . . . | 104 00 |
| Ferrocarriles de Mallorca . . . . . | 60 00  |
| Alumbrado por Gas . . . . .         | 90 00  |
| La Económica. . . . .               | 10 00  |
| VALORES PUBLICOS                    |        |
| Madrid 14 . . . . .                 | 77 10  |
| 4 p8 interior . . . . .             | 98 00  |
| Amortizable al 5 p8 . . . . .       | 476 00 |
| Banco de España. . . . .            | 411 00 |
| Tabacos . . . . .                   | 36 45  |
| Francos . . . . .                   | 00 00  |
| Libras . . . . .                    | 00 00  |

**TELEGRAMAS**

(De nuestro corresponsal especial)

**Los presupuestos de Baleares.—«España» y Maura.**  
 Madrid 14 á las 12:45

El señor Sanchez Guerra me consta que dedica su atención al estudio de los presupuestos provinciales de las Baleares, los cuales despachará en breve, aprobándolos.

Se dice y se dá como muy probable que el periódico *«España»*, que dirige don Manuel Troyano, publicará unas declaraciones en sentido de representar dicho periódico en la prensa, la política del señor Presidente del Consejo.

Corzuelo.

(De nuestro servicio particular)

**Doble línea del transiberiano.—Cañoneo cerca de Mukden.**  
 Madrid 14 á las 10:30

**San Petersburgo.**—La Comisión especial nombrada por el Czar para que dictaminase sobre el modo cómo podía Rusia mantener su poder en la Mandchuria, ha emitido su informe en sentido favorable á la construcción de una doble vía del ferro-carril transiberiano, disminuyendo de este modo las dificultades del ejercicio ruso, lejos de su base.

Comunican de Mukden que desde allí se oye un fuerte cañoneo muy intenso, que procede del flanco derecho del ejército ruso.

**Ataques de los rusos.—Los japoneses los rechazan.**  
 Madrid 14 á las 10:45

Noticias de Tokio dicen que los rusos atacaron á fuerzas japonesas en los alrededores de Votchental, logrando estos últimos rechazar el ataque de los primeros.

También dicen desde Tokio que 9200 soldados de infantería rusa y 300 de caballería hicieron una aparición cerca de Siattsaiton, pero tampoco

fueron afortunados, pues los japoneses los rechazaron por completo, teniendo los rusos 60 bajas, y los japoneses seis.

**Carlistas y bizcarras**  
 Madrid 14 á las 11

**Bilbao.**—Con motivo del *meeting* que los carlistas realizaron en Villaro, los bizcarras hicieron manifestaciones separatistas.

Los carlistas dieron vivas á España, lo cual originó una fuerte colisión, repartiéndose palos y bofetones, produciéndose espantosa confusión, habiendo muchos heridos y contusos.

Al regresar á Bilbao los bizcarras se hicieron nuevas manifestaciones, reproduciéndose los desórdenes, durante los cuales un cabo del Regimiento de Garellano que se encontró en el sitio de la ocurrencia, detuvo á un individuo que sorprendió dando voces de ¡muera España!, conduciéndole al cuartel.

**Pesimismo en el ejército ruso**  
 Madrid 14 á las 11

Noticias de Mukden ponen de manifiesto que en el ejército ruso renacen los pesimismo acerca del desarrollo de la campaña.

Témese que en vista de los acontecimientos se prolongue largamente la campaña, lo cual sería fatal para el ejército ruso, porque sería imposible llegasen oportunamente los refuerzos y víveres necesarios para mantener á su ejército en condiciones de hacer frente á los japoneses.

**Parte de Kuroki.—Impuestos para la guerra.**  
 Madrid 14 á las 11

**Tokio.**—El general Kuroki telegrafía á su gobierno diciendo que los japoneses siguen ocupando las mismas posiciones.

El Gobierno ha presentado un proyecto para recaudar fondos para la guerra.

En dicho proyecto se crea un impuesto de guerra gravando muchos productos, principalmente el tabaco, los objetos de cristalería y las maderas.

**Desde Mukden.—Cañones**  
 Madrid 14 á las 11

**Mukden.**—La situación de las tropas japonesas y rusas sigue siendo la misma.

Los rusos han colocado alrededor de la ciudad y frente á las posiciones japonesas, cañones de largo alcance con los que hacen frecuentes disparos.

También han montado los rusos muchas piezas de grueso calibre.

**Un crimen.—Agresores presos.**  
 Se ignora la causa del crimen.  
 Madrid 14 á las 11:30

**Valencia.**—Un grupo de pescadores del Cabañal mató á tiros á Bautista Morell que servía en la Sociedad de Patronos de pescadores.

Antes de matarle le apalearon brutalmente.

Varios de los agresores han sido reducidos á prisión.

Hasta ahora se ignoran los motivos del atentado.

**Sánchez Guerra y los periodistas**  
 Madrid 14 á las 13:30

El ministro de la Gobernación, señor Sánchez Guerra, ha manifestado á los periodistas que los despachos que había recibido del gobernador de Bilbao conceden menos importancia que la que dieron los corresponsales á la colisión de ayer entre carlistas y bizcarras.

Refiriéndose después el ministro al escándalo promovido en la central de teléfonos interurbanos entre Rodrigo Soriano y un hermano del se-

ñor Lerroux, los cuales se trabaron de palabras, insultándose y apaleándose, calificó con dureza la agresión del primero contra el segundo, diciendo que había ordenado al gobernador que utilice todo rigor contra los agresores para impedir tales hechos verdaderamente vergonzosos.

**Elecciones parciales.—El Gobierno y el Vaticano coaligados.**  
 Madrid 14 á las 13:40

**Roma.**—Ayer se verificaron las elecciones parciales, notándose inusitada animación entre los electores.

Intervino el clero de Roma en dichas elecciones, coaligándose el Gobierno con el Vaticano contra los republicanos y socialistas.

Con este motivo, y atendido al resultado de dichas elecciones, la Cámara tendrá una gran mayoría de elementos reaccionarios.

**Opiniones de Alexieff**  
 Madrid 14 á las 13:40

**Paris.**—Preguntado el general Alexieff, ha negado que haya estado en desacuerdo con el generalísimo de las fuerzas rusas Kuropatkin, añadiendo que éste fué quien tomó la ofensiva bajo su exclusiva responsabilidad cuando el ataque de Liao-Yang.

Aseguró además el general Alexieff que si los japoneses, aunque insuficientes hoy día, se impusieron en la Mandchuria, había acabado para siempre la influencia europea en el Extremo Oriente.

Cree el citado general que Stoessel que manda las fuerzas sitiadas en Port-Arthur y que tan bizarramente se defienden de los continuos asaltos de los japoneses, podrá resistir hasta llegar la escuadra del Báltico; pues cuenta para ello con suficientes municiones de boca y de guerra para continuar como hasta aquí la heroica defensa de la plaza.

**El saneamiento de la moneda.—Rumor no confirmado.**  
 Madrid 14 á las 13:45

El señor Sanchez Guerra ha afirmado que el señor Osma, ministro de Hacienda, espuso el sábado el pensamiento del Gobierno en el asunto del saneamiento de la moneda que difiere, como es sabido, del proyecto del señor Villaverde.

Ha circulado el rumor de haber fallecido el general japonés Kuroki.

La noticia no ha sido confirmada.

**Minas subterráneas en Port-Arthur**  
 Madrid 14 á las 14

**Londres.**—Los japoneses en un ataque á Port-Arthur han logrado después de batallar dos días sin descanso tomar el fuerte de Istonchan en el cual los rusos hicieron una desesperada resistencia.

Los ingenieros militares del ejército sitiador de Port-Arthur están trabajando febrilmente para construir minas subterráneas á fin de poder ocupar el fuerte de LiaoLang, que ha resultado hasta ahora inexpugnable.

Mencheta

Si no quiere estar calvo use el «Céfiro Oriente Lillo».

De venta en todas las buenas Perfumerías, Bazares, Droguerías, Farmacias y Peluquerías á 5 pesetas franco.

**SURASTA**

De la línea número 22 de la calle de San Felio de esta ciudad que se celebrará de 11 á 12 del día 22, de los corrientes en el despacho del Notario D. Miguel Pons.

**PLANTEL DE ALMENDROS**

Para transplantar se venden magníficos pies de almendros en la casa de PEDRO ANTONIO PUJADAS (Can Mayeta) esquina al nuevo mercado.

Plaza Oriente 12—Inca

**Últimas noticias**  
**Teatros**

**Lírico**

Agradable fué la velada de anoche. *D'Artagnan* es una obra sumamente entretenida y que la compañía Tomba presentó con mucho cuidado. La Foffano y la Barbieri oyeron en el segundo acto aplausos merecidos.

La Foffano demuestra de cada noche que su flexibilidad artística es notable, permitiéndole abarcar con marcada perfección desde *Mimosa* de *The Geisha* hasta el esbelto y juvenil *D'Artagnan*.

Los episodios de *Los tres mosqueteros* mantiene el interés del público, interés avivado por la excelente presentación escénica, pues en verdad, la obra de anoche es de aquellas que mejor ha servido la compañía Tomba, tanto en vestuario como en decoraciones. El pelotón de mosqueteros en el segundo acto fué de mucho efecto.

De las decoraciones, las del cuadro segundo y tercero fueron justamente elogiadas. Si gustó la del gabinete del capitán Treville, mucho más sorprendente fué la de la costa, con la luna iluminando el mar. El público aplaudió satisfechísimo.

Han pasado funciones y funciones y ha aparecido en muchas de ellas un actor que demuestra estudiar el personaje, representándolo con especial discreción; este artista es el señor Valle, encargado anoche del papel de *Treville*, un capitán de mosqueteros, *¡siempre á su divisa!*

**TELEGRAMAS**

(De nuestro corresponsal especial)

**Sobre los bienes de Lluch.—Gestiones para el cobro.**  
 Madrid 14 á las 20:e5

El Canónigo de la catedral de Palma, señor Vidal, se encuentra en ésta y tiene por objeto su viaje, gestionar cerca del Gobierno la obtención de las láminas correspondientes por la desamortización de los bienes de Lluch.

Dichos pagos se efectúan por turno y el obispado de Mallorca tiene actualmente el número 17, pero por las circunstancias excepcionales que concurren, el señor Maura ha recomendado al señor Osma, que se conceda, á ser posible, la preferencia al obispado de Mallorca.

Corzuelo

(De nuestro servicio particular)

**Bombardeo.—Japoneses fusilados.**  
 —Stoessel en peligro.  
 Madrid 14 á las 16

Los japoneses siguen bombardeando los buques rusos fondeados en Port-Arthur, habiendo logrado incendiar el crucero *Sebastopol* y dos cañoneros.

Un crucero japonés se ha ido á pique frente á Port-Arthur.

Han sido fusilados cinco japoneses que disfrazados de chinos habían entrado en Port-Arthur para asesinar al comandante de la plaza, general Stoessel.

**Maura y la cuestión del saneamiento de la moneda.**  
 Madrid 14 á las 20:50

Se dice que el señor Maura intervendrá mañana en el debate sobre el proyecto para el saneamiento de la moneda.

Añaden sus amigos, que su discurso tendrá importancia y en él expondrá soluciones moduradas después de un detenido estudio.

Los diputados y senadores ministeriales que se hallan ausentes, han recibido órdenes para venir á Madrid, al objeto de asistir á las votaciones de los proyectos relativos al convenio con el Vaticano y el saneamiento de la moneda.

Sesión del Congreso  
 Madrid 14 á las 21:15

La sesión del Congreso ha estado presidida por el señor Figueroa, á causa de hallarse indispuerto el señor Romero

Robledo de un ligero costipado.

Los señores marqués de Torrevelez y Llorens, se han ocupado de los abusos que cometen los tranvías eléctricos.

El mismo señor Llorens se ocupó también de los sucesos de Bilbao, haciendo resaltar que los carlistas son los que demuestran tener más amor á España.

El señor Sánchez Guerra ha quitado importancia á dichas manifestaciones.

**En el Senado**  
 Madrid 14 á las 21:15

En la sesión del Senado el señor de Peñarramiro se ha interesado á favor de la construcción de un buque escuela de guardias marinas.

Le ha contestado el señor Ferrandiz, diciendo que cree más preferible la construcción de cinco torpederos de combate.

El señor Labastida ha iniciado una interpelación contra el señor Allende Salazar, diciendo que no atiende los servicios.

Ha continuado el debate sobre el convenio con el Vaticano.

El señor San Roman, ha continuado apoyando la enmienda que tiene presentada.

Se nota gran desanimación y en su vista se suspende el debate, levantándose acto seguido la sesión.

**Contra la vacunación.—Motin de protesta.**  
 Madrid 14 á las 22

Un despacho del Rio Janeiro, da cuenta de haber ocurrido un motin contra el Reglamento publicado recientemente, sobre la vacunación obligatoria.

Las amotinados han cortado multitud de cañerías de agua y de gas, han incendiado varios tranvías y han cometido otros desmanes.

Las tropas salieron á la calle para restablecer el orden, siendo tiroteados por los revoltosos.

En su vista aquellas hicieron varias cescargas.

Dícese que hay 12 muertos y unos 60 heridos.

**Fallecimientos**  
 Madrid 14 á las 22:25

**Fernando Poo.**—Ha fallecido el capitán de infantería de Marina don Fernando Colombo delegado del Gobierno de Bata.

**Roma.**—Dice un despacho recibido esta noche, que ha fallecido el Cardenal Nocenni.

Mencheta.

**VINO TINTO**

A 30 CENTIMOS UN LITRO

Garantizo que este vino solo contiene el zumo natural de la uva.—El espedidor, T. Manzanaro.

**RIOJA CLARETE SEED**

12 botellas sin envase . . . . . 6 Ptas.  
 12 y 1/2 id. id. . . . . 3'60  
 1 arroba 16 litros . . . . . 9'50

Calle de las Monjas n.º 6.—Horas de venta de 7 mañana á 2 tarde.

**PRÓXIMAS OPOSICIONES**

A sobrestantes y ayudantes de Obras públicas con sueldo de 1.500 á 2.500 pesetas y de 2.000 á 5.000 pesetas respectivamente y dietas correspondientes.

Se abre un curso completo de preparación y un curso para las próximas de Sobrestantes.

Clases de Matemáticas y de Dibujo en todas sus manifestaciones.

Para más informe, Emilio Gené, Unión, 44, Palma.

**AL LENTE DE ORO**

25—BROSA—25

GAFAS Y LENTES Cristal roca y demás clases.—Composturas al momento.—Espléndido surtido de Estampería y Molduras.

Precios reducidos

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REAL CE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina

### Doméstica bobina central

a misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplea la costura

# MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas 2'50 semanales

¡Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis!

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España

ADCOCK Y C.<sup>a</sup>

Sucursales en la provincia de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4.

INCA, San Bartolomé, 27

## Traslado de la Pañería de ANGLADA Y LLAUGER (Can Bitla)

á la calle del Sindicato (Capelleria) 31, 33 y 35 y Sombrereros 2 y 4

Al participar á nuestra clientela y al público en general el traslado de nuestro establecimiento al indicado sitio, debemos manifestarle que para corresponder á la deferencia que con nosotros ha tenido y conmemorar la apertura del nuevo establecimiento, seguimos durante esta temporada vendiendo á los mismos precios de GRAN BARATURA anunciados y en varios artículos serán aun más reducidos.

Visidad este nuevo establecimiento y comprareis á precios sin competencia posible.

No equívocarse: Pañería de ANGLADA Y LLAUGER (CAN BITLE) al lado de la acreditada Mercería de c'as Catalanets

Sindicato 31, 33 y 35 y Sombrereros 2 y 4

**¡¡MURIÓ LA CALVICIE!!**  
USANDO EL  
**CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO**



EL QUE ES CALVO ES POR QUE QUIERE

Proceder efectivo

de la Real Casa  
Patente de invención  
por 20 años

Ha quedado comprobado por multitud de eminencias médicas, que el Céfiro de Oriente-Lillo es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: *Tiña pelada, eczema piloso, alopecia seborrea (cabeza grasienta), caspa, humores, etc.*

Millones de personas que han usado el Céfiro de Oriente-Lillo certifican y justifican sus prodigiosos resultados.

El que es calvo á la cae el cabello es por que quiere, pues mediante contrato

**¡¡ Nada se paga si no sale el cabello !!**

Consulta por el autor D. Melodoro Lillo, Rambla de Canalejas, núm. 13, 1.º.—BARCELONA, de 9 á 7 y de 9 á 6, días festivos de 10 á 1.

También se dan consultas á provincias por escrito, mandando un sello para la contestación.

De venta en todas las buenas Perfumerías, Bazares, Droguerías, Farmacias y Peluquerías, á 5 pesetas frasco.

**AVISO IMPORTANTE**

24.000 PSETAS Se darán al que pruebe y justifique que existe en el mundo un producto que dé mejores resultados que el

CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

## Quimosina Soler

Nuevo medicamento para curar el dolor de ESTOMAGO y FACILITAR LA DIGESTION. De venta en todas las Farmacias, Depositario D. Juan Valenzuela, Plaza Cuartera, 2, Palma.

### Mediana de Aragón

Aguas y Sales naturale purgantes

Sulfatadas-Sódicas-Litmicas-Magnesianas

No exigen régimen  
Son de efecto seguro.—No irritan jamás  
MEDALLA DE ORO—PARIS 1900

Sales naturales para

Loción y Baño

Obtenidas por evaporación espontánea de sus aguas  
Eficacísimas en el Reumatismo Geta y Artritis  
tismo en todas sus manifestaciones.

De éxito seguro en el Herpetismo, Escrofulismo,  
Eczemas y demás enfermedades de la piel que  
tienen su origen en la impureza de la sangre.

Insustituibles para las afecciones de las vías Génito-Urinarías de la  
mujer.

Sales del Gilar

Para preparar

LA MEJOR AGUA DE MESA

La más económica

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua en todas las  
Farmacias y principales Droguerías.

Depósito en Palma: Farmacia de Valenzuela.

Agentes Generales para la venta en España y Portugal: Señores Jové  
y Blanc—Plaza de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósitos en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

LA QUE NO TIENE RIVAL

para todas las afecciones del

Estómago-higado-rñones é intestinos

Infalible contra la OBESIDAD



## Eléctrica Artística

DE

### SORIANO Y RODRIGUEZ

Mecánicos Eléctricistas

Calle de la Victoria núm. 4.—Palma

Instalaciones eléctricas desde cuatro pesetas por lámpara, timbres, telefonía, para-rayos, motores, dinamos, etc., etc.—Conservación de instalaciones eléctricas.—Timbres, telefonía y para-rayos.—Seguros de lámparas de incandescencia.—Centrales eléctricas para luz y fuerza.—Presupuestos y estudios gratis.

### Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Son de seguro resultado:

En los «herpes» así internos como externos; en las «lagas, granos, úlceras, manchas, etc.» en las «anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.»; en las «escrofulas» y «anemias»; y finalmente en todos los casos en que se use el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comedidad, rapidez y economía.

Véndese: precio del frasco 3 pesetas.—Depósitos: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 9 y Centro Farmacéutico.

## Tintorería Parisiense

DE

### Francisco Marty

Jaime II núm. 55 (antes Bastaixos)

Casa fundada en 1874

La mejor garantía de esta casa, son los muchos años de existencia; pues su dueño no ha emitido ni un gasto ni sacrificio en traer siempre los últimos adelantos, tanto para teñir como para lavar.

Una de las especialidades de esta casa es el LAVADO A SECO. Fijarse bien y mucho ojo con el lavado á seco.

Procediendo todos mis productos de las principales manufacturas de París y Lyon puedo garantizar que ninguna prenda por el uso manche la ropa interior, ni tampoco las manos y que su color es mucho más resistente que el nuevo.

TODO SIEMPRE GARANTIZADO

## AVISO

La casa Juan Medina y C.<sup>a</sup> de Barcelona, tiene el honor de poner en conocimiento de sus numerosos clientes haber retirado el DEPOSITO DE EFECTOS MILITARES de la tienda de Sombrerería de Don Juan Bauzá calle Unión 2, quien queda desautorizado de hacer ninguna operación por cuenta de la casa, y en su lugar hemos nombrado como nuestros únicos depositarios en Palma á los Sres. BUJOSA Y CUNI, SOMBREREROS, CALLE UNION 42, quienes servirán con prontitud y recibirán cuantos encargos tengan que hacerse á la casa principal sin alteración de precios.

### HERPES

ESCRÓFULAS, TUBERCULOSIS

con decaimiento de fuerzas é inapetencia

### LA SULFURINA JIMENO

es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humerales é infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.

Venta en todas las Farmacias.—En Barcelona: Farmacia del Globo, Plaza Real, 1.

## Vapores Transatlánticos de Pinillos

IZQUIERDO Y COMPANIA

Salida de Barcelona el día 15 del corriente directamente para Habana, Matanzas y New Orleans, el vapor español

## CATALINA

admitiendo carga y pasaje para dicho punto.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía.

SEÑORES MARTINES Y PLANAS

calle de San Juan, núm. 20, Palma.

### Agremiación de Carpinteros

Habiendo hechas las cuotas de dicho gremio quedarán expuestas las listas á efectos de reclamación á dicha Sociedad calle del Borre los días 15, 16 y 17 del corriente desde las siete á ocho de la noche.

### MOTOR

Se desea vender uno á gas, en buen estado, sistema Grosseli, y fuerza de 10 caballos efectivos. Informarán: Sres. Coll y Vicens, Oímos 101 y San Elias 33.

### Venta

Se venden muebles usados y una máquina de coser todo en buen estado y un banco de carpintero. Informarán: Plaza Puerta de Santa Catalina, 14

### Modista

Faltan oficiales y aprendizas.—Informarán: Pureza 1.

### El Abogado popular

Se venden tres obras completas á mitad de precio. Informarán: Centro de Anuncios.

### SE VENDE

Una casa de tres pisos calle Sindicato 9 Informarán Socorro 25.

### Perra ibicenca

El que tenga una color «rojita» entretenida por ignorar quien es el dueño, puede dirigirse para su entrega calle Cordelería n.º 57 piso 1.º derecha.

### VENTA

de un caballo andaluz y de una galera con dos juegos de guarniciones. Informarán: Centro de Anuncios

## Comercio de Maderas

de Juan Arnau Sociedad en Comandita

Plaza del Olivar (antigua alacena de Can Cota)

## DEPILATORIO IMPERIAL DEL DR. PADRÓ

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—Barcelona, Plaza Real, 1, Farmacia del Globo.

## NO MAS VELLO

20 años de éxitos es la mejor garantía de que los «Póvos cosméticos de Franch» quitan en pocos momentos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este «depilatorio» es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en las «brasas», pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.—Se vende en las principales farmacias y en Palma en la de Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 14, y en el Centro Farmacéutico.

## Tintorería Moderna de Bartolomé Fiol y Colom

Plaza de la Constitución n.º 118—Junto á los almacenes S. José

En dicho establecimiento se lava á seco toda clase de ropas por delicadas que sean.

Se lavan guantes, encajes, sombrillas, sin necesidad de desmontar.

Se tiñen plumas y sombreros.

Se tiñen de todos colores toda clase de prendas de caballero, señoras y niñas sin necesidad de descoserlas.

Lutos en 24 horas.

## Cristalería «Sas Barreras» de Bernardo Manera

Calle de Cerros 19 y calle del Rincón 14

Cristalería y objetos anejos. Especialidad en artículos para horcheterías, lecherías y cafés. Ventas al por menor. Se sirve á domicilio dentro la capital.

PALMA.—Tipo-Litografía de Amengual y Muntaner